

Porteurs du projet : ARCADE Design à la campagne®

Crée en 1986 l'association ARCADE Design à la campagne® est un lieu de promotion et de soutien à la création contemporaine en design et métiers d'art.

Chaque année expositions et temps de recherches se répondent pour une exploration des métiers, de la région et des préoccupations actuelles de résilience, d'environnement et de vivre ensemble.

Designers et acteurs de la création contemporaine sont invités à investir les différents champs d'actions afin de montrer que le design est un levier de développement des entreprises et des territoires. Avec son projet singulier «Design à la campagne®», ARCADE ancre son projet sur le territoire à dominante rurale de l'Auxois.

Arcade-designalacampagne.fr

La Fédération française des professionnels de la pierre sèche.

La Fédération française des professionnels de la pierre sèche (FFPPS) est une organisation professionnelle qui rassemble des acteurs des différents métiers de la filière, des carriers aux établissements publics, en passant par les prescripteurs, les centres de formation et bien sûr, les muraillers et muraillères.

Fondée en 2012 à la demande du Ministère de l'écologie et du développement durable, la FFPPS est un collectif de personnes passionnées par la beauté et l'intelligence d'une technique constructive millénaire qui façonne les paysages de nombreux territoires.

Cette technique faiblement émettrice de gaz à effet de serre, répond parfaitement aux enjeux climatique actuels.

La Fédération regroupe des acteurs qui ont su se mettre en réseau, mutualiser leurs compétences, leurs énergies, leur passion au service de la pierre sèche.

professionnels-pierre-seche.com

Projet de résidence : Valorisation des techniques de la pierre sèche.

La résidence ARCADE prévue en 2025 s'étend sur le territoire de la Bourgogne et s'inscrit dans une dynamique de valorisation et de transmission des savoir-faire liés à la pierre sèche.

Cette résidence, par son approche innovante, vise à concilier innovation, préservation du patrimoine, développement durable et transmission des compétences artisanales.

La pierre sèche, technique consistant à assembler des pierres sans recours au mortier, est un savoir-faire ancestral. En Bourgogne-Franche-Comté, cette méthode a façonné les paysages, tant dans les espaces agricoles (terrains en terrasses, murets) que dans l'architecture vernaculaire. Après une période de déclin dans la deuxième partie du XXeme siècle, une filière professionnelle de la technique pierre sèche se structure depuis 25 ans pour répondre à un certain nombre d'enjeux : préservation du patrimoine architectural et paysagé, de la biodiversité et lutte contre le changement climatique.

Cette résidence propose ainsi une immersion dans l'univers des artisans de pierre sèche et souhaite faciliter un échange de savoirs entre les acteurs du territoire. La résidence sera perçue comme un vecteur de redynamisation du tissu artisanal local, en favorisant la rencontre entre l'héritage du passé et les perspectives de demain.

Enfin, la résidence proposera un cadre propice à la réflexion et à l'expérimentation sur les questions de durabilité et de réemploi des matériaux dans le bâtiment.

Les savoir-faire liés à la pierre sèche, en tant que technique écoresponsable, seront ainsi mis en avant comme un modèle à suivre pour des constructions respectueuses de l'environnement et du patrimoine local. Enfin le déplacement de ce savoir-faire vers des typologies d'objets / Installations, sera un plus par un jeu d'échelle et d'appropriation des grands principes.

En 2025, cette résidence de territoire ambitionne de renforcer la reconnaissance de la pierre sèche comme un bien culturel immatériel précieux, tout en stimulant des pratiques innovantes et durables dans les champs du design.

Objectifs de la résidence :

- Réinterroger les pratiques contemporaines de la pierre sèche et leur application dans un contexte de développement durable, de valorisation paysagère et de résilience écologique.
- Être en mesure de partager sa réflexion, son savoir-faire avec les publics du territoire et à les impliquer dans sa démarche d'expérimentation.
- Favoriser l'innovation en alliant créativité artistique et respect des techniques ancestrales, pour la création de nouveaux objets ou installations en pierre sèche.
- Ancrer la pierre sèche dans les enjeux de développement territorial, notamment en lien avec l'architecture paysagère, la préservation des écosystèmes locaux et le tourisme durable.

Qui peut candidater :

Les candidatures sont ouvertes aux designers pouvant justifier d'une pratique professionnelle active.

Modalités:

- La résidence se déroulera sur une durée de 6 à 8 semaines (présentiel) à répartir sur la période d'avril à octobre 2025.
- Un accompagnement technique sera assuré par ARCADE d'une part et des experts en pierre sèche (FFPS).
- Une bourse de création de 3000€ sera versé au résident
- Une enveloppe de 2000€ est également prévue pour contribuer à la réalisation du projet.
- Enfin une présentation publique de la recherche sera demandé sous forme d'une exposition à ARCADE en fin de saison 2025.
- Un logement sera mis à disposition du résident sur toute la période (logement partagé) à ARCADE.

Engagement du résident :

- Être disponible sur la période définie et à organiser des temps de travail sur le territoire.
- Honorer son projet de résidence durant le troisième trimestre 2024
- Garder trace du processus et le partager, diffuser (brochure, fichier numérique, expo, tuto, signalétique..)
- Être en possession du permis de conduire (permis B) et avoir son propre véhicule.
- Disposer d'une assurance en responsabilité civile.
- Mentionner ARCADE et les partenaires associés au projet dans sa communication pendant le projet et à la suite de celui-ci.

Dépôt de dossier et calendrier :

Le dossier de candidature est à envoyer avant le 2 février 2025 par email uniquement à l'adresse suivante :

contact@arcade-designalacampagne.fr

Le dossier se composera :

- Un dossier de projet de résidence (croquis, dessins, 3D et toutes informations nécessaires à la compréhension du projet)
- Une lettre de motivation
- Un portfolio

Une présélection aura lieu sur dossier (début février, la sélection finale sera réalisée par l'organisation d'un oral (mi février).

Début de la résidence avril 2025







Château de Ste Colombe en Auxois

4 rue des Grangeots

21350 SAINTE COLOMBE EN AUXOIS

arcade-designalacampagne.fr

0656689640



